北秋田市教育委員会 令和5年9月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和5年9月28日(木)

2. 招集場所 北秋田市役所第二庁舎 第三会議室

3. 開会及び閉会 開会:午後1時28分 閉会:午後2時29分

4. 出席委員 教育長:佐藤昭洋 委員:佐藤英樹

委員: 蒔苗隆委員: 藤本基子

5. 欠席委員 委員:佐藤正俊

6. 出席職員 教育次長: 小坂竜也 総務課総務係長(書記): 鈴木政行

総務課長:佐藤 義隆 鷹巣北部学校給食センター所長:笹代 孝徳

学校教育課長:湊貞宗 義務教育係長:藤田 学 生涯学習課長:小塚 重光 生涯学習係長:中島 礼美

スポーツ振興課長:野呂 雅弘 文化係長:渡辺 靖光

世界遺産推進係長:榎本 剛治スポーツ係長:松岡 繁広

- 7. 傍 聴 者 なし
- 8. 報告事項 (1) 教育長報告
 - ① 教育長動静
 - (2) 各課長所管報告
 - ・総務課
 - ① 9月行事報告及び10月行事予定
 - ② あきたリフレッシュ学園
 - 学校教育課
 - ① 9月行事報告及び10月行事予定
 - ② 学校の状況
 - 牛涯学習課
 - ① 9月行事報告及び10月行事予定
 - ・スポーツ振興課
 - ① 9月行事報告及び10月行事予定

9. その他

10. 会 議 録

佐藤教育長

ただいまから、9月定例教育委員会を開会いたします。

本日、佐藤正俊委員から欠席すると連絡がありましたのでお伝えします。

それでは、署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は、佐藤英 樹委員にお願いします。

佐藤英樹委員

はい。

佐藤教育長

次に、次第2番「前回委員会の会議録の承認」です。事前に事務局から配付されている8月定例教育委員会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。

委員

ございません。

佐藤教育長

訂正がないということであれば、会議録については承認とさせていただいても よろしいですか。

委員

はい。

佐藤教育長

承認といたします。

続いて、次第3番「諸報告」です。(1) 私、教育長から動静について報告いたします。

前回の定例教育委員会の同じ日、点検評価委員の委嘱状交付式を行いました。 先回までお願いしていました佐々木潤子先生が、先回で終わりたいということで 退かれ、佐藤洋子先生にお願いしました。最後に米内沢小学校の校長先生でござ いました。来月早々、点検評価をしていただく会議がございますので、会議後、 皆さんに報告することになると思います。9月1日、あきたリフレッシュ学園二 学期の始業式を行い、2名の生徒・児童が出席しました。大館一中の生徒は週5 日学園に通いたい、鷹巣小の児童は週4日登校し、1日は学園に通いたいと想定 しているようです。今のところ、学校に通えているようで、すごく良かったと思っています。3日、市縄文水泳競技大会が行われました。4年ぶりの開催でありましたが、市内の小学生の参加が結構ありました。以前と比べて市内の小学生が、 市民プールを利用して活動していることが非常によく見えました。水泳教室に参加している子供達に声を掛けたようです。これまでは大館市、能代市、五城目町、藤里町の子供達が多かったようですが、市内の子供達が参加してくれてよかった と思っています。4日、「ようこそ先輩」と題し、合川中で進路講話がありました。秋大医学部保健学科に入った卒業生の櫻田君がお話ししてくれました。これ 佐藤教育長

は秋田大学北秋田分校の主催で行われました。非常によい話をしてくれました が、もう少し中学生が質問してくれればよかったと思っています。5日、全国中 学校相撲大会で団体準優勝をした鷹巣中相撲部が、市長に大会の結果を報告しま した。全国大会2位は、県内では井川中に次いで2回目の快挙でした。3年生3 人しかいない相撲部ですが、よく頑張ってくれたと思います。新聞でも報道され、 来月の広報の表紙を飾ると思います。6日、浜辺の歌音楽館第100回定期演奏会 がありまして、旧合川町上杉出身の異色のピアニスト、東北大学工学部大学院生 の工藤康大君が、素晴らしいピアノテクニックを見せてくれました。もう少し成 田為三の柔らかい曲を演奏してくれるものと思っていましたが、テクニックを思 う存分発揮してくれました。難しい曲を演奏してくれたような感じでした。ピア ノが遠くまで響き渡るくらい力強い演奏でしたので、今後、文化会館で行うこと ができればと思っています。鑑賞者は約120名で、ほぼ満席でした。7、8日、 9月定例議会で一般質問がありまして、7日は福岡議員から教員住宅の修繕のこ と、オオシラヒゲ草についてどうなっているのか、口曲がり地蔵のその後につい て、虻川議員から伊勢堂岱遺跡の観光への利活用といった視点での質問がありま した。8日は板垣議員から今話題の生成AIの学校での活用について、杉渕委員 から陸上競技場の写真判定機が故障していることについて、福田議員から夏休み の部活動にスクールバスを使用できないかとの質問があり、お答えしたところで す。9日、縄文まつりがあり、本当にたくさんの人が来場して、これまで縄文館 の駐車場が満杯になることはありませんでしたが、今回、満杯になりました。来 場者の数をカウントしていましたが、あまりにも多くて途中でカウントすること ができなくなったが、大体1,200人位が来場したのではと館長が話しておりまし た。10日、県北地区スポーツ協会連絡協議会研修会がありました。大館市スポー ツ協会会長の青柳さんの息子さんが大学の准教授をしておりまして、部活動の地 域移行についての本を書かれた方で、そのことについて講演がありました。本市 の取組にも活かせればと思いながら聞いていました。14日、退任ALTジェッ ト絆大使任命書交付式ですが、以前に退任された2人の方は行っていましたが、 アシュリーさんだけがまだ行っておりませんでした。本市での勤務を終えた後、 御親戚が九州にもいるとのことで車にて移動し、宮崎県など1カ月くらい国内旅 行をしてきたということでした。このタイミングでの退任の挨拶でございまし た。新任の3人も非常に張り切って取組んでいます。一人の方は日本生まれアメ リカ育ちの日本語が堪能な方です。16日、市発明工夫展表彰式がありました。特 別賞6点については、県発明工夫展に出品することになります。 今年もカメムシ 部門を設けたところ出品があり、県発明工夫展の方から非常に面白い取組なの で、是非続けてほしいと要望があったとのことです。来年で3年目となりますが、 引き続き行えればと担当と話しているところです。20 日、鷹巣中で市教育セン ター中学校授業研究会の理科が行われました。授業はよく見て歩くのですが、こ れまで最後の研究会まで参加することはなかったのですが、今回は最後の研究会 まで参加しました。鷹巣中の校舎が完成してから5年間、授業をしたこと、理科 室を作った経緯、何でこのようなテーブルにしたのかなど先生方と話をし、非常 に楽しい時間を過ごしました。また、非常に熱心な話合いが行われておりました。 23日、大館北秋田PTA連合会研修会が、3~4年ぶりに成章小で行われまし た。市内の個人17名、前田小学校1団体の表彰がございました。23、24日、100 キロチャレンジマラソン大会ですが、23日は50キロの部の前夜祭で挨拶をして きました。飲み食いをやめているためか、参加者が少ないと感じました。コロナ 禍前は開始式が終わった後、阿仁婦人会の方々が作ってくれた「親指よりも太い ゼンマイの煮付け」など地域の物が振る舞われており、それを楽しみに参加して いるランナーもいたようです。吉田の風張太鼓があり、これから走るぞと鼓舞す る演出がよかったと思ってます。24日、100キロチャレンジマラソンは、比立内 の50キロのスタート地点からゴール地点まで見てきました。申込の段階で、今 年が最後なので申込んだとのコメントが沢山書かれていました。50キロには教 育委員会の職員も何人か参加してまして、次の日、足が重くて歩けなかった方も おりますし、若い方は26位になったようです。次の日も職場に出ており、若さ だと感じたところです。佐藤正俊委員が出席していれば、多分、このことを話題 にしたと思いますが、コースの左側の道路、いわゆるランナーが走る側の道路が きれいに草刈りされており、エイドにもたくさんの方が参加しており気持ちよく 感じました。集落ごとに草刈りの取組状況が違い、歩道まできれいにしていたと ころもありました。米内沢エイドには浜辺の歌合唱団に所属している中学生が、 濡れタオルをランナーに渡していたこと、道城エイドでは今の時期には珍しいス イカがでていました。この大会に合わせて植え、大きく美味しいスイカが振る舞 われ、熱意を感じました。大会継続するため事務局を承継する団体があるようで すので、是非来年も続けてくれればと思って1日を過ごさせてもらいました。26 日、ふるさとあきたラン壮行会がございました。今年は由利本荘市で行われ、今 回をもって休止にすると発表されました。先ほどスポーツ振興課長とも話してま したが、最後の可能性があることから、大会同日に応援に行きたいと思っていま す。

以上が私の動静ですが何か質問や意見はございませんか。

佐藤英樹委員

100 キロチャレンジマラソン大会について教育長から報告がありましたが、私も笑内から米内沢まで応援がてら行ってきました。きれいに草刈りされており、道路状況は凄くよかったです。選手の皆さんが今年で最後という気持ちがあるのかどうか分かりませんが、応援の声を掛けるときちっと答えてくれ、大変気持ちのいい素晴らしい大会を作り上げてくれたと思います。やはりこの大会は無くされないという強い思いがありますので、来年は事務局が変わるようですが、行政としてもバックアップを是非お願いしたいと感じています。よろしくお願いしたいと思います。

佐藤教育長

他にございませんか。

なければ、次に(2)各課所管事項の報告について、始めに総務課からお願い します。

佐藤総務課長

< 9月行事報告及び10月行事予定について報告>

資料のとおり

<総務課報告概要>

- 1. あきたリフレッシュ学園
 - (1) 利用状況 学園生16名(小学生5名、中学生11名) 前月比 小学生1名増 体験入園6名(小学生3名、中学生3名)
 - (2)活動内容 資料のとおり
- 2. 教育留学生推進事業
 - (1) 留学生 1名(中学生、生活改善型)

佐藤教育長

ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。

なければ、次に学校教育課からお願いします。学校教育課の報告の中で、職員 及び児童・生徒に関する内容については、プライバシーに配慮し、内容を非公開 としてもよろしいでしょうか。

委員

はい。

佐藤教育長

皆さんの同意をいただきましたので、職員及び児童・生徒に関する内容については、非公開とします。

では、学校教育課長から所管報告をお願いします。

湊学校教育課長

<9月行事報告及び10月行事予定について報告>

資料のとおり

<学校教育課報告概要>

- 1. 児童生徒数 9月1日現在 1,510名(小学生952名、中学生558名) 前月比 小学生3名増
- 2. 不審者等の情報 なし
- 3. クマやサルの目撃情報への対応 資料のとおり
- 4. 米内沢小学校と前田小学校の統合について 資料のとおり
- 5. その他 資料のとおり

<非公開資料説明>

佐藤教育長

ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。

蒔苗委員

熊の目撃情報が多くなっています。同じクマを見て、目撃情報をしてくれている方が沢山いると思いますが、クマの同定についての判断は誰が行っているのでしょうか。 資料については、集約したものと思いますが。

湊学校教育課長

クマの目撃情報は市農林課に通報があります。その情報をいただき、学校教育 課から近隣の小・中学校へ気を付けてくださいとの内容のメールをしています。 6月から9月15日まで警察署に通報があった件数は113件ですが、学校教育課 に入ってくる情報は30件で届いていない情報があると思いますので、今後、関 係団体との調整が必要と考えています。

蒔苗委員

クマの数も多いと思いますが、駆除したから大丈夫なのでしょうか。どのクマを駆除したかにより、安全性は違ってくると思いますので、同定についてはっきりさせていただきたいと思います。

佐藤教育長

9月10、12日、綴子児童館付近でクマが2頭捕獲されましたが、その後、14日には綴子下町自治会館付近でクマが目撃されており、とんでもない数のクマがいると思います。伊勢堂岱遺跡でのクマの目撃情報等はありますか。

小塚牛涯学習課長

一頃、あれほど目撃情報があったのですが、最近は備え付けたカメラにも写る ことはありません。

藤本委員

綴子地区でのクマの目撃情報についてですが、児童クラブ近辺での目撃であったため、児童クラブが数日間利用できなかったと聞いています。その間、児童が学校で迎えを待つなどのフォローはあったのでしょうか。

湊学校教育課長

綴子児童館内で児童クラブを行っているのですが、児童館が閉鎖している期間は、保護者の方全員に学校まで迎えに来てもらいました。迎えに来れない方がいたようで、何日かは午後6時過ぎまで先生が残って対応したようです。

藤本委員

児童クラブが開いていれば午後7時まで預かってもらえるのが、急に閉鎖となれば困っていた方もいたと思います。そのような対応をしていただきありがとうございます。

大塚製薬株式会社と本市との連携協定により、9月より災害時に役立つ備蓄型自動販売機が森吉中に設置されました。災害時に電力が止まっても手動で販売機を開け、救援物資が届くまで販売機の中の飲料等が無償で提供されるそうです。生徒達が家から持ってきた飲み物が無くなった時、買うこともできます。また、土、日曜日の練習試合の時も買うことができ、熱中症対策として利用できてありがたいと思っています。市内の中学校4校に設置されたのでしょうか。

湊学校教育課長

義務教育学校阿仁学園前期、後期課程と前田小学校以外の小、中学校には入っていますが、入れてほしいとの要望があるため、大塚製薬と交渉中です。今日、合川中学校の校長先生ともお話ししたのですが、合川中学校では部活動前の補食も認めているので、飲料だけではなく補食も購入できる自動販売機を設置し、生徒達が非常に利用しているとのことでした。

佐藤教育長

大塚製薬と本市が協定を結んでおり、昨年度から自動販売機の設置について協議していました。阿仁学園と前田小学校については、今年度をもって校舎を使用しなくなるので、設置しなかったと聞いていますがそうですか。

湊学校教育課長

その通りです。

佐藤教育長

設置することにしたのですか。

湊学校教育課長

総務部総務課より避難所の関係で数カ月間でも入れてほしいとの要望があり、 大塚製薬と協議している最中です。

佐藤教育長

他にございませんか。

佐藤英樹委員

先ほど教育長からの報告があったように、鷹巣中の相撲部の準優勝と素晴らしい成績を収めてくれました。同行した保護者、関係者の方々も生徒達の頑張りは素晴らしかったと、わざわざ高知市まで行った甲斐があったと話していました。生徒達と会う機会があった場合、褒めてあげていただきたいと思います。あと駅伝についてですが、しばらくぶりに鷹巣中男子が全県3位、女子が4位の成績を収めました。強い鷹巣中の駅伝部が復活しつつありますので、皆さんで応援していただければと考えております。

佐藤教育長

ありがとうございます。 他にございませんか。

なければ、次に生涯学習課からお願いします。

小塚生涯学習課長

< 9月行事報告及び10月行事予定について報告> 資料のとおり

佐藤教育長

ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。

藤本委員

北秋田市文化祭のポスターのデザインが変わりましたが、今後、生徒達のイラストに路線変更するのでしょうか。

小塚生涯学習課長

これまで同じ方にデザインをお願いしていましたが、実行委員長と協議し、今回より路線変更することにしました。鷹巣中の美術部にお声掛けしたところ、ぜひにというお話となり今回の形となりました。私個人的な話となりますが、次回からは合川中、森吉中、阿仁学園後期課程にお声掛けし承諾を得れれば、市内中学校一回りはしたいと考えています。

藤本委員

ありがとうございます。

中学校の学校祭、体育祭のポスターを、生徒達がデザインしておりますので、 ぜひ美術部等にお声掛けして、生徒達の作品を使っていただければと思います。

佐藤教育長

このポスターに描かれている雲が市章であり、とても素敵だと思います。

小塚牛涯学習課長

ポスターはフルカラーとなります。もっと迫力がありますので、お楽しみに見 ていただければと思います。間もなく市内各地に貼り出す予定となっておりま す。

佐藤教育長

特別講演の「ダースコちんどん隊」についてですが、7月の合川芸文祭の時に 男性が来れなかったのですが、今回は大丈夫ですか。

小塚牛涯学習課長

合川芸文祭に「ダースコちんどん隊」が出演したことは聞いております。文化 会館で行われる演示部門に出演していただくのですが、展示部門である「コムコ ム」でも行ってくれるとのお話をいただいています。合川芸文祭の際、男性が出 演していなかったという話を今初めて聞きましたが、もちろん文化祭には全員来 てくれるものと考えています。

藤本委員

縄文館内に大湯環状列石の出土品をお借りして、伊勢堂岱遺跡の出土品との違 いを見比べることができる展示が今日までだったので、この会議に来る前に縄文 館に伺ってきました。大湯環状列石の出土品が15点展示されており、4つのテ ーマで違いが分かりやすく書かれていました。展示品に変化があることは、また 来てくれるきっかけになると思います。準備など大変だと思いますが、今後とも そのような楽しい企画を立ててほしいと思います

小塚生涯学習課長

以前から大湯環状列石の出土品をお借りしながら、公開したいと思いがありま した。今回、実現できた訳ですが、展示するだけではなく解説が一番大切なこと だと思っています。学芸員の力作でありまして、いい感じで展示していると思っ ています。今回は鹿角市との協賛でしたが、可能であれば北海道・北東北の縄文 遺跡群で世界遺産に登録された17市町で、同様なことを行えればと思っており ます。予算との関係もありますので、工夫しながらやらせていただきます。

佐藤教育長

いつまで展示しているのですか。

榎本世界遺産推進

今週いっぱいです。

佐藤教育長

係長

他にございませんか。

佐藤英樹委員

9月23日に行われたモルック体験会についてのお話が先ほどありましたが、参加者228人のうちの1人が私です。夏休み前、体験するため現地に行くと、雨が降り中止となったため、今回参加さていただきました。初心者向けのルールにし、待っている人がいるくらい大盛況でした。文化係の職員が、またやってみたいと思えるようなすごく丁寧な対応をしてくれました。道具は教育委員会の物か聞いたところ、フィンランド協会の物ですと返答がありました。貸出できますかと話をしたところ、協会に聞かないと分からないとことでした。年齢が高い方でもできるスポーツですので、協会と掛け合って貸出をしてくれれば大変ありがたいと感じました。御検討をお願します。

小塚生涯学習課長

ちょうど私が不在の時、係員より佐藤英樹委員がお越しくださったとの報告がありました。本来のルールでは50点がゴールですが、時間もかかりますので、今回は特別ルールで25点をゴールという形で行いました。お子さんも参加していましたので、少し前からという形で行い、非常に好評であったと思います。また、モルック用具の貸出についてですが、フィンランド協会の持ち物ではありますが、そのような御要望があるのであれば、全く使わない期間であれば考えたいと思います。

佐藤英樹委員

分かりました。

小塚生涯学習課長

スポーツ振興課で購入する予定はありませんか。

野呂スポーツ振興課長

鷹巣体育館にモルック用具が2セットあり貸出できます。スポーツ推進員の中に、競技やルールの説明ができる方もいらっしゃいますので、日程が合えば推進員の指導の下で行うことができます。

佐藤英樹委員

分かりました。

佐藤教育長

あきたリフレッシュ学園には佐藤正俊委員が作成したモルックセットがあり、 学園生がモルックを行っているようです。

佐藤英樹委員

手軽にでき楽しいスポーツだと思いますので、普及させてほしいと思います。

佐藤教育長

ありがとうございます。 他にございませんか。

資料のとおり

なければ、次にスポーツ振興課からお願いします。

野呂スポーツ振興

課長

<9月行事報告及び10月行事予定について報告>

| 佐藤教育長 | ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。 |
|----------------|--|
| | なければ、次に次第4番「その他」に移ります。(1) 次回の定例教育委員会 |
| | について、事務局からお願いします。 |
| | |
| 事務局 | 次回の10月定例教育委員会は、10月26日、木曜日、午後1時30分からの第 |
| | 2回総合教育会議終了後、北秋田市役所第2庁舎1階 第3会議室を予定してお |
| | ります。よろしくお願いします。 |
| 佐藤教育長 | (2) その他 他にございませんか。 |
| | |
| 佐藤英樹委員 | 8月31日の秋田魁新聞の記事だったと思いますが、給食費について県内の15 |
| | 教育委員会は公会計化されているようですが、本市はその15教育委員会に入っ |
| | ているのでしょうか。給食費について、学校に任せているのか、市担当が行って |
| | いるのかお伺いしたいと思います。 |
| 佐藤総務課長 | 本市は学校ではなく、教育委員会が主体となって給食費を徴収しております。 |
| | 本川は予以ではなく、秋月安貞云が工件となりで加及真で「MX してわりより。 |
| 佐藤英樹委員 | 分かりました。 |
| | |
| 佐藤教育長 | 市の歳入として入れて、市の予算の中で食材を含めて給食を行っていますの |
| | で、これがいわゆる公会計です。学校には煩わせてはいません。 |
| 佐藤英樹委員 | 急に児童、生徒が休んだ、長期欠席があった時の給食数の調整は、学校のどな |
| 工脉 光倒安貝 | たかが行い、お金のやりくりは教育委員会で行っていることでよろしいですか。 |
| | TOWN THE VIOLENT OF THE PROPERTY OF THE PROPER |
| 佐藤総務課長 | 学校から報告を受け、給食数の調整は教育委員会で行います。 |
| | |
| 佐藤英樹委員 | 分かりました。 |
| 佐藤教育長 | 他にございませんか。 |
| 佐藤教育女 | なければ、これをもちまして9月定例教育委員会を閉会します。 |
| | STANTON CAVE UTO C COTALVIDATI ARA CRIA CA 7 0 |
| | |
| | |
| | |
| | |

(午後2時29分閉会)